



La Jornada

MIÉRCOLES 6 DE NOVIEMBRE DE 2024
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1242 // Precio 10 pesos

Estado de México



Pide CTM medir el uso de tarjetas en el Buen Fin

- Deuda es un riesgo para los trabajadores, señalan
- Anticipan pagos a sus agremiados a modo de apoyo

ALEJANDRA REYES/P. 6

Permanencia de licencias en CDMX no afecta a Edomex

- Confía secretario de Movilidad que no habrá impacto en finanzas
- Estima que solo generará interés en la zona metropolitana

AURA MORENO/P. 3



El mundo en vilo por el resultado electoral en EU

- Es una de las más cerradas en la historia de ese país
- Habrá buena relación con quien gane: Sheinbaum

REDACCIÓN/P. 2

D
E
S
C
A
R
A
G
A
P
A

App Store Google Play

Buscan opciones para modificar el organismo

Analiza Infoem escenarios contra su desaparición

- Plantean crear ente alternativo con funciones similares
- Revela presidente del Instituto trabajos de los titulares estatales
- Mantienen diálogo con los diputados federales
- No habrá una defensa férrea de la posición actual, anticipa

GERARDO CARMONA/P. 5

Guardias en la niebla, por la salud de los niños



▲ Familiares de menores enfermos hacen guardia afuera del Hospital del Niño, ubicado en Paseo Colón, en Toluca, bajo las inclemencias del frío y bajo una espesa niebla matutina. Muchas personas pasan la noche en casas de campaña o entre cartones, cobijas y plásticos, a la espera de información sobre la salud de sus

pequeños, o que estos sean dados de alta en algún momento de la noche. La mayoría provienen de comunidades lejanas y de escasos recursos y no pueden estar viajando hacia sus lugares de origen, por lo que deciden exponerse a las bajas temperaturas de la temporada invernal en la capital mexicana. Foto Emilio Varela

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General
Fabiola González
Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



https://estadodemexico.jornada.com.mx



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
6 de noviembre 2024

Domicilio de la publicación
José María González Arratía
No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

ESPERAN RESCATE DE EMPALME DEL REY

Reforma ferroviaria encamina nuevo tren AIFA-Pachuca

Alcalde de Temascalapa y diputado local aseguran que con la reforma se recuperarán concesiones que estaban en manos de privados

MIRIAM VIDAL

La reforma ferroviaria impulsada por la presidenta Claudia Sheinbaum, apoyada por el Congreso del Estado de México, alista el camino para la construcción de la nueva línea del tren de pasajeros AIFA-Pachuca, que arrancará en el noreste de la entidad y contempla una estación en el municipio de Temascalapa.

En esta localidad, que limita con el estado de Hidalgo, se celebró que con el decreto se podría lograr el rescate de la antigua estación llamada Empalme del Rey, lo que contribuiría en el desarrollo económico de sus pobladores.

En un ejercicio informativo realizado por el diputado del distrito 33 local, Samuel Hernández Cruz, y el alcalde electo de Temascalapa, Alan Martínez, hablaron de la importancia de este inmueble, actualmente a cargo de Ferrosur, S.A. de C.V.

“Una reforma que interesa mucho a nuestra región, es la reforma al Sistema Nacional Ferroviario; ustedes saben que desde hace muchas décadas, prácticamente más de 120 años, nuestro país ha venido construyendo un conjunto de infraestructuras férreas que conectaron a principios del siglo

pasado el Centro con el Pacífico, con el Golfo, con el Norte; a través de los trenes, en su momento, de pasajeros mayoritariamente”, indicó el legislador.

Recordó que, a mediados del siglo pasado, esa infraestructura ferroviaria se fue concesionando a privados, por lo que surgieron grandes empresas que manejan a los trenes y las vías.

“Estas empresas concesionarias privadas, pues tenían prácticamente la exclusividad sobre el dominio de las vías férreas; bueno lo que logramos ahora con esta reforma que envió la doctora Claudia es nuevamente garantizar la tutela del Estado sobre las vías férreas y que mayoritariamente se priorice el uso de las vías férreas para detonar a los trenes de pasajeros en todo el país”, señaló.

El alcalde electo agregó que esa reforma impactará de manera importante a Temascalapa, ya que fue incluido para que el nuevo tren AIFA-Pachuca tenga, ahí, una estación.

Ante las denuncias de supuestos actos de invasión, informó que se prevé rescatar la antigua estación del pueblo Presa del Rey, la cual quedará para utilidad pública y formará parte del proyecto de conectividad anunciado por la presidenta.

Prioriza CMDX seguridad en la alcaldía Benito Juárez

REDACCIÓN

La clausura de la Plaza de Toros México y el Estadio Ciudad de los Deportes fue una decisión de la alcaldía Benito Juárez, en coordinación con el programa de Protección Civil de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, confirmó el gobierno central.

Como parte de las acciones en favor de los habitantes de Benito Juárez, la Secretaría de Movilidad (Semovi) informó que concluyeron las labores de mantenimiento de la ciclovía Adolfo Prieto y del ciclocarril Patricio Sanz, infraestructuras ubicadas en la colonia Del Valle de dicha demarcación.

La ciclovía permitirá conectar los viajes con transportes de la Red de Movilidad Integrada como la Línea 12 del Sistema de Transporte Colectivo Metro, la Línea 3 del Trolebús y cicloestaciones de Ecobici.

De esta manera, se mejora la experiencia de viaje de las personas que se trasladan en bicicleta en la Ciudad de México. Las labores de intervención de la ciclovía Adolfo Prieto incluyeron la rehabilitación de 2.2 kilómetros lineales, mientras que el ciclocarril Patricio Sanz contó con trabajos de consolidación en dos kilómetros.

Los trabajos representan el

mejoramiento de estas infraestructuras, que ahora contarán con señalamiento horizontal y dispositivos de control de tránsito como vialetas y balizas flexibles, además de tener mantenimiento integral.

Cabe recordar que el sábado pasado, autoridades de la alcaldía Benito Juárez y de Protección Civil clausuraron la Plaza de Toros y el Estadio Ciudad de los Deportes, tras el partido Cruz Azul-Santos Laguna.

De acuerdo con las autoridades, los propietarios de ambos recintos pusieron en peligro la seguridad de los asistentes, al organizar dos eventos al mismo tiempo, exceder el aforo y no cumplir con las medidas obligatorias de Protección Civil.

La Secretaría de Gobierno de CDMX informó ayer que el próximo fin de semana habrá una reunión entre autoridades, empresarios y vecinos de las Comisiones de Participación Ciudadana para valorar la realización de eventos en los inmuebles.

▼ **La decisión de la clausura de la Plaza de Toros México y el Estadio Ciudad de los Deportes fue de la alcaldía Benito Juárez.**
Foto Especial



De Interés General

REDACCIÓN

Anoche, el mundo seguía de cerca la elección presidencial en Estados Unidos, cuyo resultado afecta no sólo a los estadounidenses, sino que tiene consecuencias trascendentales más allá de sus fronteras, señalaron especialistas en economía, política e historia a nivel mundial.

Este martes, los votantes salieron temprano para decidir unas elecciones cerradas entre la actual vicepresidenta demócrata Kamala Harris y el expresidente republicano Donald Trump.

Las casillas abrieron desde las 6:30 horas en algunos estados y cerraron hasta las 23:00 horas, según

El mundo, en vilo por el resultado de las elecciones en Estados Unidos

la zona y estado.

Trump votó en un colegio electoral de Palm Beach, el núcleo urbano más cercano a Mar-a-Lago, donde habló con los reporteros. Les dijo que se sentía “muy confiado en la victoria”. También dijo que no convocará a la violencia si no queda contento con el resultado.

“No hace falta que se lo diga. Desde luego que no habrá violencia. Ciertamente, yo no la deseo”, respondió el expresidente.

Harris, la candidata demócrata, votó antes del día de las elecciones por correo, pero dejó un mensaje a sus votantes en su último mitin en Pensilvania, la noche del lunes.

“Y la fuerza está de nuestro lado. ¿Pueden sentirlo? Sentimos la fuerza, ¿verdad?”, afirmó ante

un público eufórico.

Ayer, la policía del Capitolio de Estados Unidos detuvo a un hombre en el centro de visitantes que olía a combustible y llevaba una antorcha y una pistola de bengalas, informó en un comunicado.

Durante el día, mientras los estadounidenses acudían a las urnas para decidir su futuro, el peso mexicano había perdido 15 centavos en tan solo una hora por la mañana. El tipo de cambio se ubicó en las 20.07 unidades, ocho centavos menos con respecto al lunes.

Durante su conferencia matutina del martes, la presidenta Claudia Sheinbaum garantizó que tendrá “buena relación”, gane quien gane en las elecciones de Estados Unidos.

Destacó una disminución de 75% en la cifra de migrantes que llegan a la frontera con EU, en respuesta a la advertencia de Trump que, de ganar la presidencia, impondrá aranceles si México no frena el flujo migratorio y el crimen organizado.

“A veces no se tiene la suficiente información, dentro de los partidos Demócrata y Republicano, del esfuerzo que ha hecho México”, expresó Sheinbaum.

Según analistas de medios europeos, en Rusia e Israel esperan una victoria de Trump, que también alentaría a gobiernos ultras como los de Argentina o Hungría.

Mientras que en Bruselas y en Ucrania confían en que la ganadora sea la candidata demócrata.



GEM AUMENTA EMISIÓN

Licencias de conducir de CDMX no afectarán a las mexiquenses: Semovi



◀ El secretario de Movilidad en el Estado de México, Daniel Sibaja, explicó que al mes se expiden alrededor de 75 mil licencias en la entidad.

Foto Aura Moreno

trópoli sí, pero somos 18 millones de habitantes, allá son ocho millones, seguramente habrá una franja que se pueda pasar, pero no creemos, (...) Hay días que hemos llegado a emitir 75 mil licencias cuando antes solo había 50 mil al mes”, explicó el funcionario.

Reiteró que en la entidad se han logrado cifras históricas en la expedición de licencias, gracias a la implementación de nuevas estrategias como la de acercar los módulos a las comunidades, con un modelo rápido que permite a la población concluir el trámite en un aproximado de 30 minutos.

El funcionario expuso que, en lo que va de la administración de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, el aumento por trámites para solicitud de licencia han crecido, aunque no preciso cifras y municipios en los que más se han pedido.

El gobierno de la CDMX anunció que el 16 de noviembre iniciarán con los trámites de licencias permanentes para conductores de vehículos particulares.

Se instalará un módulo itinerante y 35 módulos distribuidos por la capital mexicana de lunes a domingo.

Con metodologías sencillas y de fácil acceso, los trámites son ágiles y prácticos, asegura Sibaja

AURA MORENO

El secretario de Movilidad en el Estado de México, Daniel Sibaja, dio a conocer que la próxima expedición de licencias permanentes para conducir en la Ciudad de México no afectará al gobierno

estatal ni a la situación financiera de la entidad.

No obstante, aclaró que tal vez en la zona metropolitana del Valle de México y municipios conurbados, sí existan modificaciones.

“No creemos que afecte la situación financiera. En la me-

Vecinos de Tultepec inconformes por obras del Tren Suburbano

MIRIAM VIDAL

Vecinos de colonias como Teyahualco, El Chaparral y 10 de Junio, por donde pasará el nuevo transporte, alistan nuevas movilizaciones, dieron a conocer las inconformidades por el incumplimiento de obras de mitigación en torno a la ampliación del Tren Suburbano que conectará al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), en Tultepec.

Jonhatan García, uno de los representantes vecinales, explicó que mientras la construcción del Suburbano avanza, los trabajos complementarios están en riesgo de no cumplirse.

Indicó que es urgente la intervención de la gobernadora Delfina Gómez y de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, para que se cumplan los acuerdos hechos con la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte (SICT) desde el sexenio pasado.

Al inicio de la ampliación del tramo ferroviario, los colonos del

municipio hicieron un pliego petitorio a la autoridades para no quedar separados y encerrados del resto del territorio municipal.

Entre las demandas están la construcción elevada de las vías del tren, pasos vehiculares y adecuación de calles secundarias.

En el transcurso de la obra han surgido otras necesidades como la introducción de drenaje, reparación de daños estructurales a viviendas, apoyo a comerciantes afectados por las obras.

Los manifestantes argumentan que la gran mayoría de sus peticiones están pendientes y ahora con el temor a no ser cumplidas.

Los pobladores dieron a conocer que, si persiste la falta de comunicación, bloquearán vialidades principales hasta que sus demandas se reconsideren.

▼ Habitantes de Tultepec exigen a las autoridades el cumplimiento de peticiones, ante la realización de las obras del Tren Suburbano.

Foto Miriam Vidal



LA FUENTE

Más allá de los retos visibles de los municipios en temas de agua

HUGO ROBERTO ROJAS SILVA

TODOS HEMOS ESCUCHADO acerca de los retos que enfrentan los municipios en la prestación de los servicios de agua, falta de recursos económicos, poco tiempo para llevar a cabo los proyectos de mejora, cuotas y tarifas insuficientes, infraestructura vieja y obsoleta, pero hay otros problemas que, en ciertos círculos del sector hídrico nacional y organismos internacionales, se desconocen o no se tienen claros, y refiero a los entornos supra organizacionales.

EN PRIMERA INSTANCIA, un director recién nombrado se enfrenta a una estructura que poco podrá modificar. Por ejemplo, si el organismo tiene muchos más trabajadores de los que debe tener la institución, debería prescindir de ellos;

con el objetivo de no derrochar recursos donde no se requiere, en especial, en entorno de recursos insuficientes.

SIN EMBARGO, POCAS veces podrá lograrlo, aunque tenga los recursos para indemnizarlos de forma adecuada se enfrentará a una presión de parte de la sociedad, tal vez del presidente municipal, para no hacerlo.

OTRO PUNTO ES encontrar un sindicato que, por malas negociaciones pasadas, tienen poder en la toma de decisiones, que se alejan de los objetivos de beneficio para el organismo y por tanto para la sociedad.

EN EL PAÍS nos encontramos con ejemplos que sobrepasan las medidas de buen gobierno, por ejemplo: excesos en sus prestaciones, plazas que se heredan, boicots de los trabajadores sindicalizados a los directivos, para presionar por sus demandas, aunque

implique afectar a sus organismos y a la población; por supuesto que estos son una forma de organización de los trabajadores, que es deseable para mejorar sus condiciones laborales, pero hay excesos que impiden alcanzar el objetivo principal. Un sindicato, en especial de servidores públicos, debe caminar en la búsqueda de los objetivos junto con el personal de confianza.

LOS MEDIOS DE comunicación son un aliado fundamental en la prestación de los servicios públicos. Ayudan a informar de acciones realizadas, concientizar a la población de conductas deseables, como es el uso responsable del agua, y por supuesto; cuestionar los resultados y sus formas. No obstante, en ocasiones, los directivos se encuentran con medios que condicionan una buena nota a cambio de una contraprestación por contrato de publicidad o por ayuda al supuesto periodista. En esos casos no se puede acceder a un chantaje y tampoco utilizar dinero público en algo que es, a todas luces, ilegal.

OTRO ASPECTO ES la influencia y presión que tenemos en nuestros órganos de gobierno.

A TRAVÉS DE esta columna se ha

comentado la importancia de tener consejos de administración, conformado por actores de todos los sectores de la sociedad, aunque esto es una condición necesaria, pero no suficiente, pues los consejeros deben ser electos por un mecanismo adecuado que garantice que su participación privilegie las mejores decisiones, que no privilegien sus intereses personales. Si esto se logra, los tomadores de decisiones contarían con un aliado en todas las acciones del organismo. Las decisiones se toman en un órgano colegiado que ayuda a que la opinión en consensuada y apoyada en su ejecución.

Y POR ÚLTIMO, pero no menos importante, es no contar con los perfiles adecuados. Privilegiar los pagos de compromisos políticos o por amiguismo.

RECORDEMOS QUE EL Servicio Civil de Carrera es un tema pendiente e imprescindible para una adecuada gestión. La prestación de los servicios relacionados con el agua requiere de contar con personal capacitado, con experiencia y probada honestidad, es más que necesario cuando los recursos económicos son tan limitados, sólo de esta forma se puede intentar equilibrar esa deficiencia.

DENUNCIAN FALTA DE ATENCIÓN MÉDICA

Es deficiente hospital de traumatología de Naucalpan: usuarios

IMSS reconoce falta de personal de la salud especializado y afirma que cada vez son más pacientes lo que arriban a la unidad médica

ALEJANDRA REYES

El Hospital de Traumatología y Ortopedia de Lomas Verdes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), en Naucalpan, presenta sobrecupo en el área de urgencias, denuncian usuarios.

Los pacientes dieron a conocer que la unidad médica no tiene camillas, sillas fijas y de ruedas, así como ambulancias disponibles para la óptima atención de los pacientes, quienes han tenido que esperar por días para ser atendidos.

Destacan que, en elevadas ocasiones, los pacientes en estado crítico

esperan en camillas, sillas fijas y sillas de ruedas sin la debida asistencia médica.

Expusieron casos en los que pacientes ingresan en ambulancias; sin embargo, no son atendidos con prontitud, pese a las graves lesiones que presentan y estas, con el tiempo podrían presentar afectaciones, así como deterioro progresivo, por la falta de pronta atención y valoración médica.

Mauricio García, integrante del grupo Colonos de Satélite, destacó que cada fin de semana la situación es igual; toda vez que los casos por accidentes de motocicletas, riñas callejeras, se du-

plican e ingresan más pacientes.

El IMSS Poniente destacó que está Unidad Médica es de alta especialidad, por lo que, día a día, atienden alrededor de 300 consultas de urgencias, la mayoría de ellas de traumatología, derivadas de accidentes viales y laborales.

Esto representa que la demanda de los servicios supera la atención que se brinda a los pacientes.

El organismo de salud envió información en la que dan a conocer la remodelación de siete consultorios para las especialidades de ortopedia, traumatología, cirugía plástica, neurocirugía y cirugía. Asimismo, se habilitó una bahía



con 10 equipos de cómputo e impresión para agilizar la recopilación de datos de manera electrónica, no obstante, han sido insuficientes para la atención a usuarios.

La encargada del Servicio de Urgencias del turno matutino, la médica Diana González Morales, reiteró a la población que la atención prioritaria de los colores rojo y naranja se intervienen de manera inmediata, ya sea en el área de choque o se deriva a cirugía en caso de ser necesario.

En redes sociales los comentarios negativos de los usuarios son frecuentes, como el de Rodolfo

▲ **Pacientes consideran que la capacidad del hospital es insuficiente y se pone en riesgo la vida de los enfermos.**

Foto Especial

González, quien dijo haber tenido un familiar accidentado el sábado por la noche.

“Fuera del hospital habían ambulancias de distintos municipios que permanecían desde la noche anterior, aproximadamente, desde las nueve de la noche y hasta el mediodía del siguiente día, no habían recibido atención”, escribió.



Rechazan pipas; exigen tener agua en tuberías

ALEJANDRA REYES

En los Cuartos en Naucalpan se niegan a recibir agua potable a través de pipas y exigen que sea por medio de las redes hidráulicas, toda vez que carecen del líquido desde hace 15 días.

Los inconformes, quienes omitieron sus nombres, sentenciaron que si el ayuntamiento municipal no proporciona agua, bloquearán de nuevo vialidades como la avenida Luis Donaldo Colosio.

Ingenieros del Organismo del Agua Potable y Alcantarillado y Saneamiento (Oapas), acordaron

que se les enviaría agua a través de pipas, en lo que la comisión del Agua del Estado de México restablece el abasto.

Ante la falta de suministro de agua por la Comisión de Agua del Estado de México (CAEM), ocasionado por la ausencia de personal para el manejo de las válvulas, en especial el tanque Bellavista, que abastece a toda la Cuenca de San Mateo y que ha provocado desabasto en toda la zona desde la semana pasada; el gobierno local y Oapas intensificaron la entrega del líquido mediante pipas, en apoyo a las familias.

Heidi Storsberg Montes, di-

▲ **En los Cuartos, tienen 15 días sin agua en sus domicilios.**
Foto Alejandra Reyes

rectora de Oapas, agregó que se continuará con la acción ante la incapacidad que tiene la CAEM para resolver lo que afecta el abastecimiento del recurso hídrico en el municipio.

Explicó que la distribución para la derivación San Mateo, nace del tanque Bellavista, que depende en su totalidad del Sistema Cutzamala, de ahí se envía a Lomas Verdes Alto, a través de dos líneas de salida que van a San Mateo.

La funcionaria afirmó que se ha solicitado en reiteradas ocasiones a las autoridades de la Comisión Nacional del Agua informe la fecha en la que los naucalpenses recibirán un caudal mayor, sin que haya respuesta.

UAEMéx declara áreas verdes protegidas en CU

AURA MORENO

Como parte de la rehabilitación del Mural Aratmósfera de Leopoldo Flores plasmado en el estadio Chivo Córdova, y en el marco del 60 aniversario de Ciudad Universitaria (CU), el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Carlos Eduardo Barrera Díaz, dio a conocer que los espacios verdes de CU fueron declarados como área natural protegida, por lo que la zona no se podrá modificar para la creación de nueva infraestructura.

El rector anunció que ya no se prevé la construcción de más edificios, con el objetivo de preservar las áreas verdes que serán conservadas.

“¿Ven toda la extensión de CU? Lo que se decidió es que ya no se va a construir más. Todo el bosque, todas esas áreas verdes, van a estar dedicadas a la conservación, para

que sea un pulmón en la ciudad de Toluca”, aseguró.

Explicó que hay cerca de 22 mil árboles de diferentes especies, además, la Máxima Casa de estudios mexiquense sembrará más árboles frutales y plantas polinizadoras, para atraer aves e insectos y que se sea un área más verde en beneficio de la capital mexiquense y de los universitarios.

Respecto a la restauración de la obra de Leopoldo Flores, dio a conocer que participaron miembros de la comunidad universitaria.

“Queremos ver hasta dónde llegamos y administración la terminamos y cada vez que pase cierto tiempo se le va a retocar”, explicó.

Añadió que también se realizaron trabajos de movilidad para peatones, ciclistas y automovilistas y destacó que, en lo que resta de 2024, se desarrollarán actividades por los 60 años de CU.



▲ **La comunidad universitaria mexiquense, en Toluca, realizaron trabajos de mantenimiento a la monumental obra del Mural Atmósfera, creado por uno de los íconos de la plástica mexiquense y mexicana, Leopoldo Flores.** Foto Emilio Varela



ANALIZAN POSIBLES ESCENARIOS

Infoem se niega a desaparecer

El instituto sostiene pláticas con la Cámara de diputados federal, a través de una “comisión republicana”, integrada por 12 titulares de organismos estatales

GERARDO CARMONA

El presidente del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de México y Municipios (Infoem), José Martínez Vilchis, indicó que están a la espera de que en la entidad definan lo que sucederá con este organismo autónomo.

Esto, después de que este lunes, del presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados federal, Ricardo Monreal Ávila, precisó que para el 14 de noviembre deberán desaparecer el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) y los organismos estatales.

Explicó que el Infoem realiza un análisis de los diversos escenarios que estos organismos locales tienen para antes de cerrar el año y preparan propuestas para presentarlas en la Cámara de Diputados federal o en el Congreso local para modificar la institución o la manera en que se puede preservar el derecho a la

Transparencia y a la protección de datos personales.

“Vamos a esperar estando activos; esto quiere decir, teniendo propuestas, para cualquier escenario: si hay que cambiar la forma de organización del Infoem pero preservar, como ha dicho el gobierno federal, los dos derechos humanos, el derecho a la información, y otro que está creciendo mucho y que está menos a la vista, creo yo, que es la privacidad y datos personales. Pues, tener las propuestas listas para poder presentarlas, ya sea a nivel federal, en la Cámara de diputados local o en el Poder Ejecutivo local, donde esto sea lo correcto, para que podamos saber qué nueva etapa van a atravesar estas instituciones encargadas de estos dos derechos humanos”, indicó.

Precisó que aunque no han entregado propuestas, ni han sostenido pláticas con el Congreso local; si lo han hecho con la Cámara de Diputados federal, por medio de lo que llamó una “comisión republicana”, integrada por 12 titulares de organismos estatales, incluyendo el Infoem, quienes llevan meses de

trabajo para construir opciones para que no desaparezcan estos organismos estatales y explorar la manera en que puedan funcionar adecuándose a las nuevas realidades, respetando la soberanía de los estados y que no se tomen decisiones en paquete y en automático.

Explicó que, desde la llegada de la gobernadora Delfina Gómez, ella y el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte, mostraron apertura para explorar posibilidades; sin embargo, entiende que la decisión, tanto del Ejecutivo como el Legislativo mexiquenses estará alineada a lo que se decida en la Federación.

Dio a conocer que la posición de este grupo de comisionados de transparencia estatales no ha presentado, ni hará “una defensa férrea” de las instituciones, al entender que el país presenta un periodo de cambio. Tampoco entrará en una confrontación con los poderes por esta situación, que pudo haber sido el error que cometió el INAI a la llegada de Morena al poder, en 2018, opinó.

Anunció que ha realizado un análisis profundo de cuáles son

las propensiones en el mundo de los modelos de protección de ambos derechos y observó que en América Latina sí hay una tendencia a centralizar en el Estado la defensa de estos derechos, mientras que en Estados Unidos, Canadá, Europa y gran parte de los países de Asia han dado pasos a promover la autonomía de los organismos encargados de esta materia.



El presidente del Infoem, José Martínez Vilchis, dio a conocer que en el instituto ya se preparan propuestas para presentarlas en la legislatura mexiquense

Obtiene Tenería beneficios tras huelga de hambre

GERARDO CARMONA

Los alumnos de la Escuela Normal Rural “Lázaro Cárdenas Del Río”, ubicada en la comunidad de Tenería, en el municipio de Tenancingo, obtuvieron becas para realizar maestrías y doctorados, incremento en su dieta alimenticia, aumento y pago retroactivo en apoyos a alumnos de quinto a noveno, entre otros beneficios negociados para retirar la huelga de hambre que mantenían frente al Palacio de Gobierno.

Representantes del Comité Estudiantil se reunieron con el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte Olivares; con el subsecretario general de Gobierno, Alejandro Viedman Velázquez, y con el director de los Servicios Educativos Integrados al Estado de México (SEIEM), Magdalena Reyes Ángeles, en el Conjunto Sedagro, en Metepec; a la par de que se mantenía la huelga.

Según el acuerdo firmado, los estudiantes se comprometieron a retirar la huelga de hambre mientras el SEIEM y el Gobierno del Estado de México (GEM) a aumentar la partida de alimentación para los 574 estudiantes para quedar en 158 pesos, la próxima revisión de este apoyo se realizará en enero de 2025 y no podrá quedar por debajo del índice inflacionario anual.

SEIEM respetará el proceso de selección para alumnos de nuevo ingreso, que incluye el examen de selección, edad máxima de 24 años y el promedio mínimo de 6.0 puntos.

El GEM otorgará becas de 100% para todos los egresados de todas las generaciones de la Normal de Tenería que deseen cursar una maestría o un doctorado, y el pago total de los trámites de titulación y de la cédula profesional.

También aumentará en mil pesos la beca estatal que les dan anualmente a los alumnos de quinto, sexto, séptimo y octavo semestre, dejándola en un total de tres mil pesos, además, como no se las habían dado desde 2019, esta tendrá efectos retroactivos a partir de mayo de ese año.

Las autoridades hicieron el compromiso de coadyuvar en la gestión para que se les otorguen plazas automáticas federales con el Comité Ejecutivo Estudiantil y con el Gobierno Federal, según los nuevos lineamientos del proceso de asignación de plazas para los egresados del plantel.

El gobierno estatal también aceptó respetar de manera irrestricta a la Escuela Normal en las decisiones que tome para su forma de organizarse. También para la Sociedad de Alumnos “Aguiles Serdán”, y evitarán “cualquier forma de hostigamiento por parte de cualquier autoridad gubernamental.

El documento consultado, no incluye temas como la cancelación de carpetas de investigación que tenga abiertas la Fiscalía General de Justicia del Estado de México en contra de integrantes de la comunidad escolar.

Sin definiciones, armonización de reforma judicial y elección extraordinaria 2025

GERARDO CARMONA

El presidente de la Junta de Coordinación Política del Congreso local, Francisco Vázquez Rodríguez, aceptó que sí se han registrado reuniones informales con integrantes de otros poderes estatales para abordar temas relacionados con la Reforma al Poder Judicial y el proceso electoral extraordinario para elegir jueces y magistrados en 2025; sin embargo, las pláticas formales no han iniciado.

El también coordinador del grupo parlamentario de Morena indicó que es con Ricardo Sodi Cuellar, presidente del Poder Judicial del Estado de México, con quien se ha reunido en más ocasiones, pero han sido conversaciones en las que versan acerca de los alcances de la armonización de las leyes secundarias, respecto a la Reforma al Poder Judicial y algunos temas relacionados con la organización de la elección.

Precisó que el magistrado no ha pedido nada en específico.

“En el evento del ISSEMyM, nos saludamos. No hay una solicitud en específico, insisto, son dos formas: lo constitucional, que no se puede mover ni se puede cambiar y qué debe ser

► La 62 legislatura mexiquense instaló la Comisión para analizar una nueva Constitución en la entidad.
Foto Emilio Varela

ya tomado (sic) en el Estado de México, y cómo se puede hacer el número, tanto de jueces como de magistrados que se tienen en el Estado de México para saber cuáles son, la forma. Cuándo se va a hacer, si en el 2025 o en el 2027, el número”, indicó el legislador, por lo que hasta la fecha no hay definición.

Existen dudas de cómo armonizar las leyes secundarias y el diseño de organización del proceso electoral, por lo que también, dijo, se han reunido con integrantes de los Institutos electorales del Estado de México (IEEM) y el Instituto Nacional Electoral (INE), pero aún no hay claridad respecto a cómo empataron la demarcación distrital electoral con la jurisdiccional.

“Voy a poner un ejemplo, Naucalpan, no recuerdo si se tienen tres distritos, del cual, dos distritos comparten con otros municipios, y todos los juzgados son, o se reparten con base en los domicilios... y entonces es una tarea que hay



que mapear para saber cómo se va a determinar esas tareas”.

Gran reforma constitucional o nueva Constitución

A propósito de que el lunes pasado se instaló la Comisión Legislativa para analizar una nueva Constitución, el legislador indicó que será todo un proceso de análisis que nos es sencillo ni rápido, el cual debe ir en dos vías: analizar la armonización de los cambios constitucionales que se presentan desde hace semanas

para armonizarla con el marco jurídico estatal y la construcción de una nueva Constitución, este último tiene trabajos avanzados desde la LX Legislatura, cuando se hizo un parlamento abierto, el cual hay que analizar de nuevo y adecuarlo a los nuevos tiempos.

“El tema es que el proyecto anterior no estaba armonizado con lo nuevo que se ha aprobado a nivel federal porque es nuevo. Entonces hay que armonizar para poder tener una versión nueva”, indicó.

LLAMAN A TENER CUIDADO CON EL USO DE TARJETAS

Advierte CTM sobre riesgo de deudas ante el Buen Fin

La organización pagará, en esta fecha, 25% del fondo de ahorro de los trabajadores afiliados para ofrecer apoyo económico para mejora del hogar

ALEJANDRA REYES

La Confederación de Trabajadores de México (CTM) advirtió a sus afiliados sobre los riesgos de endeudarse durante el Buen Fin, que se llevará a cabo del 15 al 18 de noviembre. El líder sindical en Tlalnepantla, Janitzio Soto Elguera, instó a los trabajadores a ser cautelosos

en el uso de sus tarjetas de crédito, ya que muchos terminan con deudas difíciles de liquidar.

Soto Elguera destacó que, para apoyar a los 500 mil trabajadores cetemistas en las 28 regiones, la CTM dispone de un Fondo de Ahorro que se distribuye en tres etapas: al inicio del ciclo escolar, cuando reciben el 25%; durante el Buen Fin, con otro 25%, y finalmente, el 50%

restante junto con el aguinaldo.

Este esquema busca ofrecer a los sindicalizados un apoyo económico en momentos clave para afrontar gastos como la compra de electrodomésticos o mejoras en el hogar, dijo.

El dirigente sindical destacó la importancia de utilizar los recursos del Fondo de Ahorro de forma planificada y evitar de-

pendar del crédito.

Comentó que en este tipo de eventos de consumo masivo “la euforia los vence”, y muchos trabajadores terminan endeudándose a un nivel tal que los bancos retienen parte de su sueldo cuando no logran cumplir con los pagos mínimos.

“Es fácil usar la tarjeta, pero los intereses duplican el costo

del producto, afectando el ingreso del trabajador”, enfatizó Janitzio Soto.

Para la CTM, este esquema en conjunto con los empresarios permite a los trabajadores disponer de un apoyo adicional en estos momentos, evitando que se vean obligados a recurrir a créditos con altos intereses.

La organización sindical también subrayó la necesidad de que sus afiliados planifiquen y se enfoquen en sus necesidades más urgentes para que sus finanzas personales no se vean comprometidas.

Finalmente, Soto Elguera llamó a la moderación y responsabilidad en el uso de las tarjetas de crédito durante el Buen Fin, recordando que una compra impulsiva puede convertirse en un gasto impagable a largo plazo.

“Queremos que los trabajadores se beneficien del Buen Fin sin sacrificar su economía familiar”, concluyó.

Beneficia Huixquilucan a mil 200 alumnos de preparatoria; rehabilitan escuela oficial 89

REDACCIÓN

Cerca de mil 200 estudiantes de la Preparatoria Oficial Número 89, ubicada en la colonia Jesús del Monte, resultaron beneficiados con el programa “Acción por la Educación”, pues ahora disfrutan de la nueva imagen y de mejores condiciones de las canchas deportivas, además de tomar clases en espacios dignos, lo que se reflejará en su formación académica.

Previo a supervisar los trabajos de mantenimiento, la presidenta municipal, Romina Contreras Carrasco, compartió con los jóvenes de esta escuela que la educación es la mejor herramienta para tener mayores oportunidades en el mercado laboral y salir adelante; por ello, el gobierno de Huixquilucan implementa este tipo de programas para alentar a los estudiantes a construir un mejor futuro personal y laboral, lo que también se reflejará en el desarrollo del municipio.

“Quiero decirles, jóvenes, que cuentan con nuestro apoyo, estamos para servirles y respaldarlos. Sepan que estamos al pendiente de ustedes 24/7, es un trabajo en conjunto, ustedes sigan estudiando y nosotros seguiremos apoyándolos con las herramientas necesarias para su formación”, expresó Romina Contreras.

En este encuentro con alumnos y profesores, la alcaldesa destacó que su administración continúa con el compromiso de respaldar la educación de la juventud de Huix-



▲ La alcaldesa de Huixquilucan, Romina Contreras Carrasco, señaló que con el programa “Acción por la Educación” se apoya a los estudiantes del municipio. Foto Especial

quilucan, por lo que recordó que existe un convenio con la Universidad Anáhuac, para que estudiantes con promedio mayor a 9.5 sean acreedores a una beca académica y, de esta forma, apoyar su desarrollo integral.

Romina Contreras explicó que, además de los trabajos de rehabilitación, como la pintura de canchas deportivas, barandales, salones, entradas y salidas de la escuela, así como mantenimiento de sanitarios, se busca fomentar la actividad física y hábitos saludables con la entrega de balones

deportivos, para que los utilicen en los momentos de esparcimiento dentro del horario escolar.

En este sentido, la directora de la Preparatoria Oficial Número 89, Cynthia Karina León Avilés, reconoció el compromiso que tiene la presidenta municipal de Huixquilucan con la educación, ya que, con “Acción por la Educación”, mejora las condiciones de los espacios de aprendizaje y, al mismo tiempo, siembra la autoestima en los estudiantes, al hacerles sentir que merecen espacios dignos para desempeñarse.

Firman UAEMéx y PVEM Edomex un convenio para capacitar a ediles electos

REDACCIÓN

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) de la entidad firmaron un Convenio General de Colaboración para capacitar profesionalmente a más de 250 autoridades electas respecto a la administración pública municipal y para llevar acciones conjuntas que beneficien a municipios en los que tengan representación.

En el auditorio “Ing. José Yurrieta Valdés”, del Edificio Administrativo de la UAEMéx, en Toluca, abarrotado de presidentes municipales, síndicos, regidores, diputados locales y federales electos de todo el estado, el líder estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, destacó que son de los pocos partidos que ofrecen esta preparación a sus servidores públicos.

“Si hacen un mejor trabajo, darán mejores resultados a la ciudadanía, y eso es lo único que importa, las elecciones terminaron” señaló el dirigente estatal del Partido Verde.

Couttolenc Buentello agradeció

al rector de la UAEMéx, Carlos Eduardo Barrera Díaz y a su gestor principal, Luis Alberto Carballo Gutiérrez, por esta oportunidad, al tiempo de destacar que la máxima casa de estudios mexicana alberga a extraordinarios docentes con la experiencia necesaria para armar un plan de estudio que les permita a las autoridades Verdes conocer de inicio sus funciones, a anticiparse a los problemas y a tomar buenas decisiones a favor de la ciudadanía.

Por su parte, Barrera Díaz, expresó el gusto de recibir a “Pepe” Couttolenc y agradeció la confianza a la UAEMéx “para contribuir a una mejor habilitación profesional, para que el personal de la administración pública tenga las herramientas y conocimientos que se requieren para tener una buena administración y que ello fructifique en la mejor toma de decisiones en beneficio de la sociedad”.

▼ El líder del Partido Verde, José Couttolenc y el rector de la UAEMéx, Carlos Eduardo Barrera firmaron el convenio de colaboración. Foto Especial





AFECTA A COMERCIANTES

INAH suspende obra a Teotihuacán

La institución coloca sellos a las obras del ayuntamiento, que inició construcción sin permisos correspondientes

MIRIAM VIDAL

El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) suspendió la construcción de una obra de embellecimiento urbano al gobierno municipal de Teotihuacán.

Hace unos días, las autoridades locales iniciaron la construcción de los portales en la calle Juárez, para unificar la imagen en el primer cuadro del Pueblo Mágico.

La construcción no pasó desapercibida por los inspectores del instituto y colocaron sellos de suspensión, amparados en la Ley Federal sobre Monumentos y

Zonas Arqueológicas, Artísticas e Históricas y su Reglamento.

El centro de Teotihuacán, ya urbanizado, se encuentra dentro del perímetro de zona de protección establecida en torno a la zona arqueológica.

El artículo 42 del reglamento federal establece que toda obra, incluso la colocación de anuncios, avisos, carteles y cualquier otra instalación, debe contar con la autorización previa del INAH.

El gobierno de Teotihuacán estará obligado a cumplir con los requisitos que establece la federación para continuar con la obra, antes de que concluya el año fiscal.

Comerciantes de la zona afectada manifestaron su molestia por la suspensión, ya que eso influiría en sus ventas.

“Ni el gobierno municipal se salva de que el INAH lo suspenda. Es raro, porque hay muchas otras construcciones de casas y negocios al lado de la zona arqueológica y ahí no pasa nada”, indicaron taxistas que tienen ahí una base desde hace más de 40 años.

► Las remodelaciones se llevaban a cabo en el primer cuadro del Pueblo Mágico. Foto: Miriam Vidal



Productores defienden la Feria de la Aceituna

MIGUEL GONZÁLEZ

Productores de aceituna del pueblo originario de Xochiaca, Chimalhuacán, denunciaron autoritarismo y hostigamiento del gobierno municipal.

Los agricultores acusaron que el ayuntamiento les retiró la organización de la Feria de la Aceituna, que llevan a cabo desde hace 15 años y les negó los permisos correspondientes y las autoridades municipales les dieron a conocer que será el gobierno el encargado de realizar el evento anual.

A nombre del pueblo originario de Xochiaca, los miembros del Comité organizador, que se constituyó como Asociación Civil sin fines de lucro, enviaron un oficio a la presidenta Claudia Sheinbaum, con copia a la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, en el que denuncian autoritarismo y acoso de parte del gobierno municipal.

Efraín Figueroa, integrante del comité organizador, relató que ese organismo ciudadano, realizó un oficio el pasado 9 de octubre dirigido a la alcaldesa Xóchitl Flores Jiménez, en el que solicitan la organización para llevar a cabo la feria del 28 de octubre al 1 de diciembre.

En el documento también solicitaron apoyo con seguridad pública, el subsidio de impuestos por ocupación de vía pública y comercialización de productos derivados de la aceituna, artesanías y otras mercancías, así como los servicios de alumbrado público y recolección de basura.

Ante la falta de respuesta insis-

tieron e ingresaron otro oficio el 18 de octubre, que tampoco tuvo respuesta; por lo que el pasado 23 de octubre insistieron con otro documento de recordatorio, y fue hasta entonces que tuvieron respuesta de parte de Daniela Gómez Reyes, secretaria particular de la presidenta municipal.

“... No es posible brindar la autorización solicitada; toda vez que este H. Ayuntamiento llevará a cabo la Feria del Olivo y la Aceituna 2024 que transcurrirá en el periodo que comprende del 28 de octubre al 01 de diciembre (...) sin embargo, es grato para este H. Ayuntamiento extenderles la cordial invitación para participar en la multicitada feria”, se lee en el oficio de contestación.

Esta respuesta fue considerada por productores, artesanos y comerciantes, que organizan año con año la feria, como una medida para arrebatarles la organización del evento.

“Nosotros como nativos queremos trabajar y preservar el cultivo del olivo. La elaboración de alimentos y cosméticos derivados

de la aceituna y su comercialización y consumo. Aquí hay varias generaciones que se han dedicado a trabajar la aceituna y desde el año pasado de manera impositiva y arbitraria la presidenta municipal nos quiere arrebatar nuestra feria pero no lo vamos a permitir”, advirtió Efraín Figueroa, productor.

Elia Buendía, productora de aceituna y cocinera tradicional, aseveró que el evento propone el fortalecimiento en la identidad de los pobladores al preservar diversas tradiciones y expresiones culturales que han caracterizado a este pueblo por siglos como el labrado de piedra, la gastronomía local y la producción, transformación, comercialización y consumo del olivo y la aceituna.

► Chimalhuacán es el único municipio del Estado de México que tiene una producción importante de este fruto -60 toneladas anuales, según estimaciones de productores. Foto Miguel González



Pese a controversia, Secretaría de Cultura afirma que “Las Almas 2024” fue un éxito

AURA MORENO

Nelly Carrasco, secretaria de Cultura del Estado de México, afirmó que el Festival de las Almas concluyó con éxito, pese a la controversia que surgió de las críticas realizadas por la alcaldesa de Valle de Bravo, Michelle Núñez.

La titular de cultura mexiquense consideró que el balance final es bueno. Señaló que todas las opiniones son respetables, ya que, así como tienen comentarios negativos, también hay opiniones a favor, aunque no especificó de quién se trata.

Compartió que en un conteo preliminar asistieron cerca de 100 mil personas en nueve días de actividades; mientras tanto, desconoce la derrama económica.

“Estamos ajustando para dar a conocer la cifra exacta”, expuso.

La funcionaria adelantó que están preparando el primer aniversario de TransformArte, que se realiza el último fin de semana de cada mes en el Centro Cultural Mexiquense de Toluca y de Texcoco. La agenda de actividades se dará a conocer en las páginas oficiales de la dependencia para que la población pueda acceder de forma gratuita.

Explicó que buscan presentar propuestas culturales que eficienten los recursos a los que tienen acceso.

“Trabajamos en unidad y equipo para que se fortalezca la cultura en el estado, trabajamos en colaboración con los municipios, tenemos cifras que trabajamos en un comité, y hacemos más con menos”, declaró.

Antes de iniciar el “Festival de Las Almas 2024”, del 26 de octubre al 3 de noviembre en Valle de Bravo, la presidenta municipal difundió un comunicado en el que deslindó al ayuntamiento de la organización del evento, al considerarlo deficiente. Se disculpó, dada la expectativa e importancia que estas actividades tienen para el municipio.

“No ha sido tratado con la seriedad e importancia que se requiere. La calidad del programa propuesto es lamentable y está lejos de la representación artística que Valle de Bravo espera y merece (...) tristemente no hemos sido involucrados adecuadamente en su organización”, detalló Núñez.

► La vigésima edición del Festival de Las Almas 2024 recibió diversas críticas debido a la falta de oportuna difusión. Foto Especial



Vital

Dejaron solo al INAI y apenas se dan cuenta que van en el mismo barco.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México

MÉRCOLES 6 DE NOVIEMBRE DE 2024

COLUMNAS

LA FUENTE

Hugo Rojas

P.3



7 500464 592606

INAH suspende obra urbana del Ayuntamiento de Teotihuacán

● El municipio quería unificar imagen del Pueblo Mágico

● Autoridades no tramitó los permisos correspondientes

● Institución se ampara en ley federal sobre Monumentos

● Comerciantes se quejan por pérdidas económicas

MIRIAM VIDAL / P.7

Bloquearán vías para exigir búsqueda de joven



▲ A dos meses de la desaparición de Johan Alain Hernández Vázquez, habitante de Ixtapaluca, amigos y familiares exigen a las autoridades municipales y estatales la localización del joven de 18 años, quien desapareció el pasado 3 de septiembre en el municipio. Por ello, anunciaron el bloqueo de principales

vialidades de la demarcación. Además, crearon en redes sociales el perfil "Buscando a Johan Alain Hernández Vázquez", en el que solicitan a la ciudadanía compartir las publicaciones, así como mensajes en los que destacan el dolor emocional que atraviesa la familia.. Foto Especial

Construirán en Temascalapa una estación ferroviaria

● La reforma para revitalizar los trenes de pasajeros, que impulsa Claudia Sheinbaum, considera una nueva línea que conecta con la del AIFA-Pachuca, la cual arrancará en el noreste de la entidad.

MIRIAM VIDAL / P.2

Reclaman mejor atención en hospital de Naucalpan

● Usuarios afirman que es insuficiente el espacio de atención y carece de material de asistencia médica, así como de personal. El IMSS responde que la demanda es alta y rebasa a profesionales de la salud.

ALEJANDRA REYES / P.4